

DENUNCIAMOS LOS OBJETIVOS  
DEL SINISTRO PLAN YANQUI

# QUIEREN ASESINAR A PERON



Presentamos una radio-  
grafía de la conjura  
destinada a destruir el  
movimiento popular (Lea pág. 3)

## ANTE LA TRAICION

LA CADUCIDAD de la democracia burguesa es una consecuencia directa de la presencia dinámica y determinante de la clase trabajadora en el escenario político nacional, a través del más grande movimiento de masas de nuestra historia. Y ello a pesar de la existencia de elementos burocratizados y contrarrevolucionarios en el seno de sus organismos de dirección. Su base de clases es el factor decisivo que hace que el proceso de definición revolucionaria que vive el Peronismo trascienda los límites del Movimiento y se proyecte, amenazador, frente a la existencia misma del sistema. Es por eso que los centros de acción psicológica y los aparatos de represión de las oscuras fuerzas de la reacción nacional y extranjera, no pueden ignorar su presencia y buscan, por todos los medios a su alcance controlarlo, ya sea tratando de desviarlo de sus objetivos o, cuando fracasan todas las maniobras, intentando su destrucción. Sin embargo, uno tras otro, todos los intentos fracasan, y de cada prueba el Movimiento sale fortalecido y con un mayor nivel de conciencia. Lo que no ha comprendido la reacción —y como toda fuerza social caduca desaparecerá sin entenderlo— es que la historia no marcha hacia atrás. Por encima de los retrocesos parciales, aún apoyándose en ellos, la línea general del proceso histórico confirma que este se desarrolla superando y, si es preciso, aplastando a las estructuras sociales que se transforman en factores de contención. El Peronismo —y esto tampoco terminan de comprenderlo los grupos pequeñoburgueses que pretenden representar a la izquierda en nuestro país— es la expresión política de la clase trabajadora argentina. Como tal, es producto de la madurez alcanzada por las masas obreras en sus luchas y constituye al mismo tiempo una conquista fundamental al consolidar la unidad de todos los trabajadores —rurales e industriales— no solo a nivel sindical, sino también en el plano político. De ahí que los tráfugas que en defensa de posiciones personales se oponen a la definición revolucionaria del Movimiento que impulsa Perón, lo mismo que a su conducción, no vacilando en aliarse con los enemigos del pueblo con tal de salvar sus sillones, están cumpliendo un papel contrarrevolucionario. Una auténtica revolución no se puede reemplazar por un golpe militar. En aquella el pueblo es el que toma el poder en sus manos contra la voluntad de las clases privilegiadas y después de destruir su aparato represivo termina con las estructuras económicas y políticas en las que asientan su dominio. En el segundo caso se trata de un simple cambio de amo que en nada afecta al sistema, antes bien, puede contribuir a apuntalarlo. Por lo tanto, los pseudo dirigentes que quieren arrastrar a los trabajadores al juego de las fuerzas reaccionarias deben ser marcados a fuego por las bases, hasta que se ocupe de ellos la justicia popular. El pueblo argentino ha tenido una dura experiencia y posee un alto nivel de conciencia que le permitirá expulsar de sus filas a los mercenarios de la reacción, pero para ello hay que estar alerta para responder a los enemigos de adentro y de afuera con la firmeza y la decisión que exige la defensa de la unidad conquistada en torno de Perón.

MARIO VALOTTA



JUNIO. —  
... argen-  
... recordó a  
... rtrires de la  
... rta ma-  
... de 1956,  
... ndoles el  
... o homenaje  
... pueblo dis-  
... a recoger  
... anderas en  
... cha por su  
... oración.

EN EL  
PROXIMO  
NUMERO: **16 DE JUNIO DE 1955: LOS  
CRIMINALES ENSAYAN SUS ARMAS**







# INDIOS, NEGROS Y BLANCOS EN AMERICA LATINA

## IDENTIFICACION Y FUSION DE LA POBLACION INDIGENA

ANTES DE ENTRAR en el proceso histórico americano, especialmente referido al indio (y por lo tanto al mestizado), debemos tratar de ubicarnos en la actual realidad etnográfica de Latinoamérica. Sólo así, muchos lectores, habitantes de una ciudad como Buenos Aires, que hace 25 años desconocían casi totalmente "de vista" lo indio y lo nativo, podrán tener cabal cuenta de la magnitud del tema que se trata. Anticiparemos, antes de entrar en detalles, que indios no son seres ya "desaparecidos" o "en vías de extinción", como pretende el sobismo racista que quiere hacer aparecer al país al continente como blanco puro, ni tampoco en todos los casos "salvajes confinados en el fondo de las selvas". Indio es un conjunto de nacionalidades que pertenecen a una nacionalidad india, y nacionalidad india es aquella que tiene propia conciencia de formar un pueblo con personalidad propia, descendiente de los pueblos precolombinos y que por su organización económica su ubicación social y su psicología y aun su idioma así también es vista por los que no son indios.

Blanco es aquel individuo que por su aspecto físico se lo tiene por tal. Pero nadie podrá decir que la masa blanca es "pura", pues en cuatro siglos de residencia en el Continente, es inevitable que haya recibido aportes indios y negros, pocos como para no oscurecerla y permitir que siga pareciendo blanco, pero suficientes como para permitir que nadie pueda pretender ser blanco puro. Por eso los etnógrafos llaman a gro-africana o dravida o tener la totalidad de esa sangre y ser portador además de algunos elementos culturales de ese origen. De esto se deduce que si bien puede haber negros puros, otros tendrán parte de sangre blanca o india. A continuación, pasamos a describir las distintas zonas etnográficas que se notan en América:

1) **México Norte y Central:** Comprende casi todo México, menos los Estados de Quintana Roo, Yucatán (parte), Campeche (parte), Chiapas, Oaxaca, Puebla y Tlaxcala. Es una zona de mayoría chola, minoría blanca y fuerte minoría india, representada por multitud de nacionalidades como la Tarasca y otras diversas pertenecientes a las familias Nahua, maya-quiché, mixteca, zapoteca, otomí, atapascana y Pima.

2) **Zona central de Sudamérica:** Comprende Ecuador —excepto la costa—, Perú —todo incluido la costa—, Bolivia, el Chaco paraguayo, más de la mitad del Brasil, formada por los Estados de Amazonas, Grao Pará —la mayor parte—, Mato Grosso —la parte norte— parte de Goiás y los territorios de Amapá, Río Branco, Acre y Rondônia; el interior de las Guayanas, la parte de Venezuela que abarca la meseta de las Guayanas, el Sureste de Colombia, el interior del norte de Chile, el extremo noroeste argentino y diversas zonas chaquenas de Argentina, limítrofes de Bolivia y Paraguay. Es una zona similar a la 2), ya que en ella predominan racial y lingüísticamente los indios, que son mayoría absoluta.

3) **Zona Suroeste de Latinoamérica:** Comprende Chile —excepto el interior del norte— y el noroeste (excepto el extremo, oeste y sur argentino). Es una zona de mayoría chola, con minoría blanca (muy fuerte en algunas zonas, en que inclusive puede llegar a ser mayoría localmente) y una significativa minoría india, ubicada hacia el sur, formada principalmente por los mapuches (araucaños). Entre los últimos son agricultores y ganaderos, que hablan su propia lengua.

4) **La zona costera de las Guayanas:** Es zona de mayoría negra con la particularidad de que en la Guayana Británica los negros son en su mayoría de origen dravida, provenientes de la India. Las minorías son blancas en general y amarilla ((indonesia) en Surinam y Guayana Holandesa). Se habla inglés de las Indias Occidentales, holandés y francés.

5) **Zona central de Sudamérica:** Comprende Ecuador —excepto la costa—, Perú —todo incluido la costa—, Bolivia, el Chaco paraguayo, más de la mitad del Brasil, formada por los Estados de Amazonas, Grao Pará —la mayor parte—, Mato Grosso —la parte norte— parte de Goiás y los territorios de Amapá, Río Branco, Acre y Rondônia; el interior de las Guayanas, la parte de Venezuela que abarca la meseta de las Guayanas, el Sureste de Colombia, el interior del norte de Chile, el extremo noroeste argentino y diversas zonas chaquenas de Argentina, limítrofes de Bolivia y Paraguay. Es una zona similar a la 2), ya que en ella predominan racial y lingüísticamente los indios, que son mayoría absoluta.

6) **Zona Suroeste de Latinoamérica:** Comprende Chile —excepto el interior del norte— y el noroeste (excepto el extremo, oeste y sur argentino). Es una zona de mayoría chola, con minoría blanca (muy fuerte en algunas zonas, en que inclusive puede llegar a ser mayoría localmente) y una significativa minoría india, ubicada hacia el sur, formada principalmente por los mapuches (araucaños). Entre los últimos son agricultores y ganaderos, que hablan su propia lengua.

7) **El Mosaico Caribe:** Está formado por: a) Cuba: En ella los grupos cholo, negro y blanco se equilibran, ninguno es mayoría absoluta. b) Haití: La totalidad son negros, hablan "creol". c) Dominicana: Mayoría blanca, d) Borinqueño (Puerto Rico): Mayoría chola y minorías blanca y negra. e) Jamaica, Trinidad, Barlovento, Sotavento, Barbado y Virgenes: Mayoría negra, minoría blanca, lengua inglesa de las Indias Occidentales. f) Guadalupe y Martinica: Mayoría negra, minoría blanca, lengua gipslantera. g) Indias Holandesas: Mayoría negra, minoría blanca, lengua gipslantera.

8) **Zona Rioplatense Sur:** Está formada por lo que en Argentina se conoce como pradera húmeda y la mayor parte del Uruguay. Es la única zona que tiene mayoría blanca absoluta, producto del fuerte aporte inmigratorio de 1860 a 1920. Tiene minoría chola, que se ha visto sustancialmente incrementada en los últimos 20 años por las migraciones provenientes no solo de la periferia Argentina —N.O. N.E. y Sur— sino también de Chile, Bolivia y Paraguay.

9) **Zona Brasileña:** Comprende el resto de Brasil. Existen tres minorías, ninguna de las cuales aventaja sustancialmente a las otras: chola, negra y blanca. Los negros se concentran en la costa y los blancos en las altiplanicies altas del Sud. En el Sud, en alguna ciudad, pueden llegar a ser localmente mayoría. Se habla el portugués de las Indias Occidentales, exceptuando el sureste, casi toda Venezuela (exceptuando la meseta de Guayanas) y la costa de Ecuador. Es una zona de mayoría chola, acentuada en Pa-



CUADRO ETNOGRAFICO DE LATINOAMERICA

..... Límite de países.  
..... Límite de zonas.

- Zona Norte y Oeste de México.
- Zona Centroamérica NO.
- Zona Centroamérica SE y Sudamérica Norte.
- Zona Costera de las Guayanas.
- Zona Central de Sudamérica.
- Zona Brasileña.
- Zona Guaraní.
- Zona Sudeste de Latinoamérica.
- Zona Mosaico Caribe.
- Zona Rioplatense Sur.

dades americanas, el grueso de las cuales, ya civilizadas antes de la llegada de los españoles, habita en la zona montañosa que bordea el Océano Pacífico, formando a veces la mayoría y otras veces importantes minorías de países como México, Guatemala, Ecuador, Perú y Bolivia. El resto de las nacionalidades indias, está diseminada en la totalidad de América, excepción hecha del Uruguay, que ya no cuenta con población india y de las islas del Caribe, de las cuales sólo una pequeña antilla tiene una reducida minoría caribe, mientras en el resto sólo hay cholos o simplemente africanos junto con blancos.

Primeramente trataremos de definir los términos etnográficos que emplearemos: indio, cholo o latínado, blanco y negro. El Segundo Congreso Indigenista Interamericano reunido en la ciudad de Lima, Perú, en 1949, definió así al indio: "Indio es el descendiente de los pueblos y naciones precolombinas, que tienen la misma conciencia social de su condición humana, civilización, derivada por propios y extraños, en su sistema de trabajo, en su lengua y en su tradición, aunque estos hayan sufrido modificaciones por contactos extraños. Lo indio es la expresión de una conciencia social vinculada con los sistemas de trabajo y la economía, con el idioma propio y la tradición nacional respectiva de los pueblos o naciones aborígenes".



Típica familia indígena en la puna de Atacama con su rebaño de ovejas, elemento fundamental de su economía.

raguay y Formosa, más leve en el resto. La minoría es blanca. El grueso de la población, sobre todo la mayoría de los cholos habla avané-é (guaraní). Existen pequeñas minorías indias.

blancos, todos habrán notado lo relativo de los conceptos. Esto es utilizado por lo común por los gobiernos snobs, de mala fé, para abultar las cifras de blancos en detrimento de los mestizados y de los indios. Esto se hace para aparentar un racista "progreso racial" hacia el "blanqueamiento". Existe, además, otro factor. Ese racismo genera complejos de inferioridad en indios y cholos, quienes a veces declaran falsamente ser cholos y blancos, respectivamente, ante los censistas. Estas dos actitudes producen como resultado que en las estadísticas aparezcan cholos como blancos e indios como cholos. Finalmente, hay indios y cholos directamente no censados por: 1) La defi-

ciencia de los censos en zonas rurales habitadas únicamente por indios y cholos. La resistencia al censo campesinos, justamentes y cholos. Pero de todas las como conclusión se ve:

- En Latinoamérica el grupo étnico es mayoría india.
- La primera minoría chola, es decir, un grupo racialmente es proporcionalmente indio y culturalmente conserva importantes rasgos de ese origen.
- Los blancos, al menos en el aspecto económico-social, en la mayoría de los países latinoamericanos son una minoría, con las cifras en su favor, solo llega al 20% del total.
- Indios y cholos en los dos conjuntos suman el 80% del total.
- Existen dos grandes zonas geográficas de predominio tanto racial como económico que se extienden desde el océano (zonas 1 y 2) en el punto 2 y 5).
- Solo una zona, en el extremo sudeste, predominio blanco.
- Existen seis zonas de dominio de cholos o de dominio de cholos y negro al norte y tres al sur de América.
- Latinoamérica es un complejo idiomático, no está homogénea lingüísticamente, ni en el nivel de las masas.
- Con todo esto creemos que el cuadro numéricamente ubicado numéricamente en la actualidad.

PAIS	INDIOS	BLANCOS	MESTIZADOS	NEGROS	TOTAL
Argentina	150.000	14.750.000	6.000.000	—	20.000.000
Bolivia	2.450.000	175.000	875.000	—	3.500.000
Brasil	1.400.000	23.500.000	22.100.000	23.500.000	70.500.000
Colombia	700.000	2.940.000	10.360.000	700.000	14.700.000
Costa Rica	4.000	240.000	936.000	20.000	1.200.000
Cuba	—	2.300.000	2.300.000	2.300.000	6.900.000
Chile	390.000	2.730.000	4.680.000	—	7.800.000
Ecuador	2.640.000	440.000	1.320.000	—	4.400.000
El Salvador	1.040.000	260.000	1.300.000	—	2.600.000
Guatemala	2.280.000	380.000	1.140.000	—	3.800.000
Haití	—	—	—	4.000.000	4.000.000
Honduras	380.000	190.000	1.300.000	30.000	1.900.000
México	7.800.000	5.400.000	22.800.000	—	36.000.000
Nicaragua	140.000	140.000	1.100.000	20.000	1.400.000
Panamá	60.000	200.000	340.000	400.000	1.000.000
Paraguay	90.000	90.000	1.620.000	—	1.800.000
Perú	4.860.000	1.080.000	4.860.000	—	10.800.000
Dominicana	—	400.000	—	3.670.000	4.070.000
Uruguay	—	2.240.000	560.000	—	2.800.000
Venezuela	180.000	750.000	6.200.000	370.000	7.500.000
Jamaica	—	32.000	—	1.568.000	1.600.000
Trinidad	—	85.000	—	765.000	850.000
Puerto Rico	—	230.000	2.030.000	90.000	2.350.000
Bélica	10.000	6.000	—	44.000	60.000
Guayana (B)	55.000	55.000	—	440.000	550.000
Serriom	100.000	30.000	—	140.000	270.000
Guayana (F)	10.000	3.000	—	17.000	20.000
Borlovento	—	20.000	—	190.000	210.000
Barbado	—	5.000	—	45.000	50.000
Guadalupe	—	20.000	—	180.000	200.000
Martinica	—	30.000	—	270.000	300.000
Indias Holandesas	—	30.000	—	260.000	290.000
Virgenes (Y)	—	20.000	—	180.000	200.000
Bahamas	—	6.000	—	24.000	30.000
Totales	24.739.000	58.787.000	91.821.000	39.313.000	214.660.000

Cuando definimos los cuatro grupos indios, negros, cholos y